

La France prépare une expédition dans le sud de la province d'Oran, voisine du Maroc. La frontière algérienne de ce côté n'a jamais été bien définie, et il y a encore à ce sujet des prétentions opposées. La ville de Figuig est à peu près sur la ligne de séparation entre l'empire du Maroc et et la colonie française. Appartient-elle au sultan de Fez ou à la république française? Grande question. La ville profite de sa position pour n'obéir à personne; elle est un repaire de maraudeurs, un foyer d'insurrection. Les généraux français ont désigné la ville comme un point important à occuper, et un corps d'expédition y sera envoyé. Le Maroc ne pourra manquer d'en être mécontent; il fera ses revendications; et la France, pour avoir la paix, paiera.

Les troupes françaises entourent Tunis. Elles ne pénètrent pas dans l'enceinte de la ville. Le bey, comme cela, se croit encore le maître. Les Français cependant ne règnent véritablement que dans les endroits occupés militairement. L'insurrection les entoure.

La diplomatie européenne se demande encore ce que révèle de secrets l'entrevue du Czar de Russie et de l'empereur d'Allemagne à Dantzig. Bismarck avait l'air tellement satisfait qu'il doit y avoir quelque anguille sous roche. On a annoncé une autre entrevue entre le Czar et l'empereur d'Autriche.

Bismarck se rapproche du Vatican. Les négociations ont déjà produit de bons résultats. Plusieurs évêques ont pu prendre leurs sièges épiscopaux. Le grand chancelier prussien, après avoir été persécuteur, aurait-il compris que le pouvoir religieux, loin d'être un danger pour l'Etat, est au contraire l'une des bases les plus solides de l'édifice social? On ne peut s'empêcher de remarquer le contraste qui existe entre les nations protestantes et les nations catholiques. Les premières apprécient le pouvoir religieux, et loin de créer de nouveaux obstacles à l'Eglise catholique, elles travaillent à faire disparaître ceux qui existent; les secondes ne cessent de s'agiter pour chasser les saines traditions religieuses, les forts principes qui ont été leur sauvegarde, qui ont assuré dans le passé leur grandeur intellectuelle et matérielle et leur prépondérance.

GUSTAVE LAMOTHE.